
Экология 

«Государство ставит целью охрану окружающей среды, бла
гоприятной для жизни и здоровья человека». 

(Конституция Республики Казахстан, ст. 31). 

ВЕДУЩИЙ СОВЕЩАНИЕ А. Ряб-
цев предложил собравшимся 
высказаться о месте захоро

нения ртутьсодержащих отходов, 
чтобы п р о е к т «Очистка реки 
Нуры» пошел дальше, т.е. был 
проведен тендер, определены 
подрядчики, а с будущего года 
начато непосредственное возве
дение полигона. 

Хотя проблему загрязнения 
ртутью нашей главной водной 
артерии - реки Нуры и проект ее 
очищения «Индустриальная Ка
раганда» в последние четыре 
года затрагивала неоднократно 
(только в 2002 г. на эти темы 
были три публикации), думаю, 
необходимо напомнить читате
лям суть дела. 

47 лет, с 1949-го по 1996 год, на 
«Карбиде» действовал ацетальде-
гидный цех, где для выпуска про
дукции в качестве катализатора 
использовали ртуть. Как вспоми
нает начальник одного из подраз
делений завода Ю. Корнев, за эти 
годы через производство прокру
тилось примерно 3000 тонн «живо
го металла». И, конечно, ртутьсо-
держащие отходы уходили и в воду, 
и в воздух, и в почву. Сколько? Точ
ной цифры нет, приблизительно 
100-300 тонн. 

В 80-е годы прошлого столетия 
специалисты двух московских ин
ститутов, а затем алматинцы и ка-
рагандинцы произвели комплек
сную экологическую экспертизу 
интересующего нас района Нуры. 
Было установлено, что ртутное 
загрязнение акватории и земной 
поверхности растянулось на бо
лее чем 150 км от Темиртау и ох
ватило площадь около 150 га. На 
ряде участков, особенно в донных 
отложениях, уровень загрязнения 
дошел до критического для окру
жающей биологической среды 
значения - в тысячи, а местами и 
в десятки тысяч превышающего 
фоновые (норма) показатели. 
Правда, эти исследования в те 
советские времена так и остались 
чисто научными: никаких практи
ческих шагов по исправлению, оз
доровлению последствий ртутно-

заводских зданий буквально сочат
ся ртутью, которая проникла в зем
лю на глубину 4 метра... Так что 
вполне логично и необходимо на
чинать чистку именно с этой ртут
ной клоаки. 

Острый вопрос: куда девать на
следство этой с м е р т о н о с н о й 
свалки и столь же небезопасные 
материалы двух следующих эта
пов проекта? Экономически оп
тимальное решение специалис
тов: захоронить на близлежащем 
полигоне, который надо выстро
ить. Где? Таким близлежащим 
местом по рекомендации специ
альной к о м и с с и и определили 
урочище Апан, в 2,5 км от Темир
тау. Исследования там по своим 
направлениям в 2003 г. провели 
специалисты ОАО «КарагандаГИ-
ИЗиК», ТУ «Центрказнедра», обла-

динатор комитета Е. Лукиных 
добавил: 

- Мы же подробно и доказатель
но ответили на все вопросы ваше
го письма! И по Белому ключу, и 
по надежности захоронения отхо
дов, и по поверхностным водам, и 
т.д. В работе были заняты многие 
специалисты, пробурили специаль
но для полной картины 11 сква
жин... 

Точку в этом «диалоге» поставил 
заместитель акима области Ж. 
Таласпеков: 

- Обследования урочища Апан 
проводили все необходимые служ
бы. Резюме, как мы знаем и слы
шали, однозначное: именно это 
место более всего подходит для 
полигона. Так что же - все они 
врут?.. Думаю, что выражу общее 
мнение: заключение комиссии и 
специалистов у нас есть, нужно 
подготовить проект соответствую
щего решения и выносить вопрос 
на общественные слушания. 

С ним согласились все присут
ствующие. Что же до АО «Миттал 

поговорить об этой второй час
ти. 

Интересную мысль высказал на 
совещании главный архитектор 
института «Карагандагражданп-
роект» эксперт А. Золотарев: во 
всем мире деловые люди руко
водствуются здравым смыслом, и 
прежде чем взяться за решение 
какой-то проблемы, обмозговыва
ют ее со всех сторон - экономи
ческой, экологической,технологи
ческой и т.д., даже житейской. 
Оптимальный вариант действия 
вырабатывается как «букет» из 
всех составляющих. Это нормаль
ная, современная постановка воп
роса. Так же, произнес Александр 
Александрович, должны действо
вать и мы. 

Вот и взглянем с точки зрения 
здравого смысла на захоронение 
ртутьсодержащих отходов в урочи
ще Апан. Я сознательно не сказал 
на «полигоне», или «могильнике». 
Согласитесь, что эти два слова ав
томатически вызывают вполне кон
кретные негативные ассоциации. 

Актуальная тема 

УРОЧИЩЕ АПАН: 
БУДЕМ МЫСЛИТЬ ЗДРАВО... 

Как мы уже сообщали, в областном акимате 
состоялось совещание с повесткой: «Размещение 
полигона для захоронения отходов ртутного заг
рязнения с территории бывшего завода «Карбид», 
поймы и русла реки Нуры в урочище Апан», в ко
тором приняли участие заместитель акима обла
сти Ж. Таласпеков, председатель Комитета по 
водным ресурсам МСХ РКА. Рябцев, представи
тели датской компании СОМ А/3, акимата г. Те-
миртау, Нура-Сарысуского БВУ, АО «Миттал Стил 
Темиртау» и ряда областных ведомств. 

стных департамента Госсанэпид
надзора, теруправлений охраны 
окружающей среды и по управ
лению земельными ресурсами, 
эксперт А. Золотарев. Заключе
ние каждой стороны: участок уро
чища Апан наиболее Подходит 

Стил Темиртау», 
то, как сказал А. 
Рябцев, с ними 
еще не раз 
встретимся и, на
деюсь, придем к 
консенсусу. Доб-

боязнь, нежелание потерять его 
вполне понятны и сопереживаемы. 
А как же быть тогда с ртутной кло
акой - «Карбидом»? В одном из 
отвергнутых проектов предлага
лось провести выделение метал
лической ртути и ее захоронение 
на территории цеха Д-19, что по
зволило бы не создавать нового 
очага химического заражения, све
ло к минимуму перемещение заг
рязненных материалов и выдели
ло ртуть как товарный продукт для 
дальнейшего использования. При 
этом содержание ртути в грунте, 
шламе, кирпиче снизилось бы до 
минимума. Не было бы рассеива
ния ртути при транспортировке и 
самого нового полигона. Т.е. этот 
вариант означал оставление рту/ 
ного саркофага в черте города, 
недалеко от Самаркандского водо
хранилища. 

Не стану расписывать длинный 
ряд опасностей ртути и ее соеди
нений для здоровья человека, в 
котором поражение центральной 
нервной системы, почек, легких, 
сердечно-сосудистой системы и 
т.д. Приведу только оценку ситуа
ции директором Национального 
центра гигиены труда и профзабо
леваний Минздрава РК профессо
ром Г. Кулкыбаевым: «В моче жи
телей Темиртау и в молоке темир-
тауских матерей (пробы брались у 
женщин сразу после родов) в 30 
процентах случаев обнаружена 
ртуть». 

Есть здравая пословица: из двух 
зол выбирают меньшее. И ей в 
тему - дачная «быличка». 

Встречаются два садовода, и 
один другому жалуется: 

- Ты знаешь, на мои яблони на
пали гусеницы. 

- Так срочно опрыскай их «Шар( 
пом»! 

- Но тогда же перестанут при
летать птички, а я так люблю их пе
ние. 

- Что ж, выбирай: или чириканье, 
или фрукты... 

Я понимаю, конечно, темиртаус-
цы свыклись со своим «флюсом» -
«Карбидом». А привычка, как изве
стно, - вторая натура. Но еще: при
вычка свыше нам дана, замена сча
стию она. Это слова не народа, но 
прозрение поэта. У меня у самого 
в Темиртау живут родственники, 
надышавшиеся за жизнь «арома
тами» и ртутной, и металлургичес-
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доровлению последствий ртутно
го геноцида п р е д п р и н я т о не 
было. 

И только уже в годы независи
мости Республики Казахстан про
блема экологического кризиса Ну-
ринского бассейна, не без настой
чивых тревожных сигналов эколо
гических НПО (например, летом 
2001 г. состоялась водная экспе
диция нашего экомузея по р. Нуре), 
поднялась до правительственного 
уровня. В связи с необходимос
тью использования нуринского 
стока для нужд столицы Прави
тельство РК попросило Всемирный 
банк о займе для очистки Нуры от 
ртути. Сумма займа составила 
40,39 млн долларов США, софинан-
сирование из республиканского 
бюджета - 22,85 млн долларов. 
Утвержденный постановлением N 
1000 от 13.09. 2002 г. Правитель
ства РК проект «Очистка реки 
Нуры» был включен в Индикатив
ный план социально-экономичес
кого развития страны на 2003-
2005 гг. 

Исполнительным агентством по 
проекту (заказчиком) является 
Комитет по водным ресурсам 
МСХ РК. Постановлением акимата 
Карагандинской области N 4/10 от 
28.03.2003 г. комитету было раз
решено проведение комплекса 
инженерно-геологических и про-
ектно-изыскательских работ по 
подготовке площадки под строи
тельство полигона для захороне
ния отходов ртутного загрязнения, 
организации санитарно-защит-
ной зоны и подъездной дороги в 
урочище Апан на площади в 308 
га. 

Проектирование очистки, в ча
стности территории бывшего АО 
«Карбид», в сотрудничестве с ка
захстанскими фирмами ведет 
датская компания СО\/\/1, имею
щая большой опыт работы в та
ких проектах. Весь же проект 
включает еще два этапа: очист
ка русла реки Нуры и восстанов
ление Интымакского водохрани
лища. 

Почему начинают именно с 
«Карбида», думаю, это в объясне
ниях не нуждается. Хотя, между 
прочим, первоначально в проект он 
не включался. Но, как сказал на со
вещании А. Рябцев: когда мы уви
дели, что там творится в наши дни, 
то пришли в ужас! Стены старых 

чища Апан наиболее подходит 
для строительства полигона. Так 
появилась общая рекомендация 
комиссии: по всем параметрам 
урочище Апан - оптимальный ва
риант для размещения полигона. 
А вариантов, кстати, было рассмот
рено восемь. 

В 2005 г. свое обследование уча
стка провели датчане. С таким же 
заключением. На совещании в об-
лакимате об этом рассказал пер
вый выступающий - представи
тель С О М Й. Болл, специалист, 
занимающийся разработкой по
добных проектов и проблемами 
экологии в течение 25 лет. Ис
следования местности проведены 
по полной программе, с учетом 
экономических, экологических, ин
женерно-геологических, гидрогео
логических факторов (только сква
жин пробурено 11 штук), а также 
СНИП РК и требований Всемир
ного банка. 

В текущем году специалистам 
семи вышеназванных учреждений 
пришлось провести на участке до
полнительные изыскания. Их необ
ходимость была вызвана, как это ни 
странно, письмом в Комитет вод
ных ресурсов.руководства АО 
«Миттал Стил Темиртау», специа
листы которого входили в состав 
специальной комиссии всех заин
тересованных сторон и тоже под
писали документы по строитель
ству полигона в урочище Апан. А 
тут они почему-то вдруг озаботи
лись тем, что ртутьсодержащие от
ходы могут быть недостаточно на
дежно захоронены, загрязнят род
ник Белый ключ, поверхностные 
воды и вообще экологию Темир
тау. Не лучше ли вывозить эти от
ходы куда-нибудь подальше, напри
мер, в пустынную местность под 
Балхашом... 

И на совещании этот «беспокой
ный» мотив был повторен устами 
начальника техотдела АО В. 
Чернецова. На что А. Рябцев за
дал ему резонный вопрос: 

- Если уж вы так печетесь об эко
логической безопасности темирта-
усцев, то почему не вывозите в пу
стыню свои отходы, а образовали 
шлакоотвал в черте города? И 
прочему не ликвидируете образо
вавшееся рядом с ним болото, хотя 
обещали сделать это еще три года 
назад? 

А главный консультант-коор-

консенсусу. Доб
ро дал, в частно
с т и , главный 
специалист аки
мата г. Темир
тау А. Новиков. 
А заместитель 
начальника ТУ 
«Центрказнед-
ра» В. Жуковс
кий доложил о 
результатах гео
логических изыс
каний: проекти
руемый полигон 
располагается на территории рас
пространения водоупорных неоге
новых глин достаточной мощнос
ти, 5-метровый слой которых будет 
надежным дном принимающего 
отходы саркофага, и потому загряз
нения подземных вод не произой
дет; ничего не угрожает и роднику 
Белый ключ, поскольку полигон 
расположится гораздо ниже его и 
на удалении 1 км, а также вне зоны 
питания водоносного горизонта 
Сергиопольского водозабора, отку
да получает воду Темиртау. 

Завершая совещание, А. Рябцев 
напомнил еще об одной не второ
степенной причине, почему проект 
надо быстрее продвигать дальше 
и в начале 2006 г. приступить к 
строительству полигона: Всемир
ный банк выделял миллионы дол
ларов займа не для того, чтобы мы 
здесь занимались «междусобойчи
ками». Существует определенный 
график событий и работ. Станет ли 
банк мириться с его нарушением 
из-за нашей внутренней несогла
сованности? Захочет ли иметь 
дело с такими партнерами в бу
дущем? А без его мощной финан
совой поддержки нам в одиночку 
такой объемный и крайне необхо
димый проект не потянуть. • 

*** 

УЭТОГО СОВЕЩАНИЯ есть еще 
вторая - будущая и едва ли не 
самая сложная часть: обще

ственные слушания проекта стро
ительства полигона в урочище 
Апан, которые должны вскоре со
стояться, естественно, в Темиртау. 
Кстати, уже вторые. Из этого де
лайте выводы, какими были пер
вые. А без положительной оцен
ки общественности проект, каким 
бы блестящим с точки зрения 
специалистов он ни был, может не 
пройти. Вот поэтому-то я и хочу 

Хотя умом мы, конечно, понимаем, 
что речь идет не о Семипалатинс
ком ядерном полигоне и скотомо
гильнике, но почему-то из «подкор
ки» выныривают именно они. Че
ловеческая психология - штука тон
кая. 

Впрочем, и «захоронение» не 
лучше. Скажем так: саркофаг 
для ртутьсодержащих отходов. 
Такое наукообразное, нейтраль
ное по окраске слово-определе
ние. 

Когда в начале тысячелетия 
Правительство РК завело речь о 
необходимости о ч и с т к и реки 
Нуры от ртути, с этим согласились, 
пожалуй, все поголовно, и в пер
вую очередь жители прибрежных 
сел и городов: нужное и полез
ное дело. Хотя до этого почти 50 
лет соглашались с тем, что их вов
сю травили ртутью «Карбида». 
Правда, это скорей по незнанию 
истинного положения вещей. В 
СССР же все было засекречено: 
аварии самолетов, поездов, сти
хийные бедствия, вредное влияние 
многих производств на здоровье 
людей. Всего этого в советской 
стране «не могло быть». 

Иное дело сейчас, когда обо 
всем пишут, сообщают, все все 
знают обо всем. Тут и поговорить 
можно вроде «со знанием фактов 
и ситуации». И вот как экстрен
ная необходимость - выкорчевы
вание «корня ртутного зла», т.е. де
меркуризация (очистка от ртути) 
цеха Д-19, других зданий и терри
тории бывшего завода «Карбид». 
Но первоначально - строительство 
полигона, простите, саркофагов, 
для этих отходов в урочище Апан, 
где бежит Белый ключ, отдыхают 
люди, пасется скот. 

Да, согласен, прекрасный, почти 
первозданный уголок природы. И 

тами» и ртутной, и металлургичес
кой промышленности: тут тебе и 
щитовидка, и постоянные'головные 
боли, упадок сил и даже рак легко
го... 

Думаю, на сей раз Правитель
ство РК всерьез озаботилось дей
ствительно здоровьем народа, 
проживающего по берегам Нуры. 
О чем свидетельствуют, в частно
сти, и 23 млн долларов в проект 
очистки Нуры от ртути из респуб
ликанского бюджета, и приглаше
ние два года назад в Караганду 
японских ученых из их «Темиртау» 
- г. Миномата, поделившихся с 
нами своим горьким опытом из
лечения пораженных ртутью лю
дей и окружающей среды. Они 
обучили наших специалистов тех
нике химического анализа с по
мощью своего уникального прибо
ра, который оставили нам в пода
рок для работы. 

И, безусловно, заем в 40 млн дол
ларов у Всемирного банка, с воз
вращением которого, очевидно, 
Правительство рассчитывает 
справиться. Этих средств как раз 
только и хватит, чтобы осуще
ствить тот проект, о котором идет 
речь. На то', чтобы транспортиро
вать ртутные отходы куда-нибудь 
в пустыню, - нет. Мы же у себя в 
семье живем по средствам, не 
правда ли?.. 

Да, проблема нарушения эколо
гического баланса в урочище Апан 
в связи со строительством сарко
фагов для ртутьсодержащих отхо
дов возникает. Плюс немало по
бочных, попутных. С какой бы тща
тельностью ни разрабатывался 
проект очистки Нуры в целом и 
возведения полигона в частности, 
как бы ни божились комитетчики, 
специалисты-разработчики и ис
следователи, что будут осуществ
лять жесточайший контроль за ис
полнителями - строителями (даже 
если они действительно будут де
лать это на совесть), лучшими кон
тролерами все-таки будут сами 
жители Темиртау, обществен
ность. Именно они смогут просле
дить как самая заинтересованная 
сторона за тем, чтобы живая при
рода в урочище Апан была затро
нута максимально щадящим спо
собом. 

Так что давайте будем мыслить 
и поступать здраво. 

Петр ЖУКОВСКИЙ 


